



MAISON DU GRAND-DUC

Communiqué de presse
Service Presse et Communication
19 Juin 2025

25 ANS DE RÈGNE EN 40 DATES

Nous avons répertorié toutes les activités non récurrentes de LL.AA.RR. depuis le 7 octobre 2000. Il en a résulté une liste de 320 dates. Parmi celles-ci, le Grand-Duc et la Grande-Duchesse ont choisi celles qui leur semblaient les plus importantes des 25 ans de règne. Un règne qui a connu trois événements « mondiaux » qui ont toujours des répercussions : les attentats du 11 septembre 2001 ; la crise sanitaire mondiale en mars 2020 et la guerre déclarée par la Russie à l'Ukraine le 24 février 2022.

1. Le 7 octobre 2000, le Grand-Duc Henri prête serment devant la Chambre des Députés, en présence de S.M. la Reine des Pays-Bas et LL.MM. le Roi et la Reine des Belges. « *Je jure d'observer la Constitution et les lois du Grand-Duché de Luxembourg, de maintenir l'indépendance nationale et l'intégrité du territoire ainsi que les libertés publiques et individuelles* ». Dans les jours qui suivent le Grand-Duc et la Grande-Duchesse se rendent en visites de courtoisie à Paris et à Berlin.

2. Les 11-12 décembre 2000, à Madrid, la Grande-Duchesse participe à la Conférence internationale sur la culture de la Paix, à l'invitation de Frederic Mayor Zaragoza, directeur général honoraire de l'UNESCO. La Grande-Duchesse y prend la parole sur « *L'intelligence du cœur* » et annonce l'orientation donnée à ses engagements. Deux mois plus tard, elle est en mission humanitaire au Mali.

3. 14 février 2001, le Couple grand-ducal célèbre ses 20 ans de mariage, entouré de ses cinq enfants.

4. Le 19 avril 2001, le Grand-Duc et la Grande-Duchesse fusionnent leur Fondation princière respective en la « Fondation du Grand-Duc et de la Grande-Duchesse » et montrent ainsi leur implication sociale au niveau national.



5. **23 juin 2001** est la date de la première fête nationale avec le nouveau Grand-Duc. C'est la période des « Joyeuses entrées » et les visites dans tout le pays. C'est aussi le premier discours de Noël télévisé.

6. **Le 11 septembre 2001**, les attentats de New-York. Le Grand-Duc Henri, « *profondément choqué par la tragédie* », adresse un message de condoléances au président américain George W. Bush.

7. **Le 9 avril 2003**, lors d'une mission UNESCO au Bangladesh, la Grande-Duchesse rencontre le Pr Yunus. C'est le début d'une amitié indéfectible avec celui qui, pour son travail dans la microfinance au service des plus démunis, deviendra Prix Nobel de la Paix en 2006. Avec « le banquier des pauvres », la Grande-Duchesse lance la « Grameen Crédit Agricole Foundation », concept qu'elle importe au Luxembourg où elle crée le 1er Prix européen de la Microfinance et »Luxflag » dont elle est la Présidente.

8. **Le 10 octobre 2003**, c'est la création de l'Université de Luxembourg. L'Université a le même ADN que le Grand-Duché : les échanges internationaux et les partenariats bilatéraux. Le succès de l'UniLU (7000 étudiants, provenant de 150 pays) profite aux jeunes, à la recherche, à l'économie et au Luxembourg. Toutes les visites d'État ou presque font étape sur le site universitaire et patrimonial de Belval.

9. **13 juin 2004**, date démocratiquement incontournable : les élections législatives maintiennent au pouvoir Jean-Claude Juncker qui est Premier ministre depuis 1995. Il le restera jusqu'en 2013. Xavier Bettel lui succédera jusqu'en 2024 avant de céder le poste à Luc Frieden. Le Grand-Duc aura passé plus de la moitié de son règne avec le même Premier ministre et il en aura connu trois en 25 ans. Cette stabilité, également portée par la Monarchie constitutionnelle, est une des clés de la réussite du Grand-Duché.

10. **Le 1er janvier 2005**, le Grand-Duché du Luxembourg préside le Conseil de l'Union européenne. Le Luxembourg - pays fondateur de l'Europe - en est aussi le pays le plus europhile. Au cœur de l'Union, il est un pays d'accueil avec des citoyens en provenance de plus de 170 nationalités qui cohabitent, avec les frontaliers, dans un modèle d'intégration.

11. **Le 8 avril 2005**, la Grande-Duchesse est désignée membre du CA et Présidente du Comité exécutif de la Croix-Rouge Luxembourgeoise. C'est son engagement national le plus important mais elle en assume beaucoup d'autres : Fondation Cancer (Relais pour la Vie – Télévie), « ALAN maladies rares », Alzheimer Luxembourg, « Tricentenaire », « Association des Parents d'Enfants Mentalement Handicapés » (APEMH), etc..



12. Le 19 avril, la Grande Duchesse est nommée « Eminent Défenseur des enfants » par l'Unicef et elle participe aux 30 ans d'UNICEF Luxembourg à Mondorf où se tient la réunion annuelle des comités nationaux sur le thème « Enfance et Sida ».

13. Le 1er décembre 2008, le Grand-Duc émet des réserves sur la loi sur l'euthanasie. Il invoque des raisons de conscience. Cela créera un important débat constitutionnel qui aboutira à une révision de la Constitution en 2023.

14. Le 2 juin 2009, la Grande-Duchesse est en visite avec l'UNICEF au Burundi. Avec la Communauté de Sant'Egidio, elle décide de rentrer dans la prison centrale de Bujumbura où sont enfermés de nombreux enfants dont elle dénonce les conditions d'emprisonnement. Cinq mois plus tard, elle est à Stockholm pour la célébration des 20 ans de la Convention des Nations-Unies relative aux Droits de l'Enfant.

15. Le 20 juin 2011, le Grand-Duc introduit l'égalité femme-homme en matière de succession au trône. C'est un changement important qui intervient trois ans après la promulgation, par le Grand-Duc, de loi sur l'égalité des chances entre hommes et femmes.

16. Le 20 octobre 2012, le Prince Guillaume se marie avec la Comtesse Stéphanie de Lannoy. Un événement heureux qui, après le mariage du Grand-Duc Jean avec la Princesse Joséphine-Charlotte, renoue les liens entre le Grand-Duché et la Belgique.

17. Le 18 juin 2014, le Grand-Duc promulgue la loi sur le mariage pour tous. Le Luxembourg avait été parmi les premiers pays à dépénaliser l'homosexualité en 1974. L'occasion de rappeler qu'il reste 63 pays au monde où l'homosexualité reste un délit.

18. En octobre et novembre 2015, la Grande-Duchesse participe à la Conférence internationale « Femmes dans la décision économique », l'entrepreneuriat féminin suscitant son intérêt. Elle portera le thème au Forum de Davos, en janvier 2016, et le développera plus largement le 29 août 2019 lors de l'Université d'été du MEDEF (Entrepreneurs de France) : « *Pour la place des femmes dans la société et l'égalité en droit et en fait, l'indépendance économique et l'éducation des jeunes filles* ».

19. Le 30 janvier 2016, la Grande-Duchesse prend à bras le corps la problématique des troubles d'apprentissage au Luxembourg. Elle avait déjà ouvert, en 2010 à Paris, le Forum mondial sur la Dyslexie. A Luxembourg, elle parraine le 1er forum international sur ces troubles, dont la dyslexie qui touche le Prince Louis.



20. **Le 27 octobre 2016**, la Grande-Duchesse reçoit en audience le Dr Denis Mukwégé avec qui elle mène campagne contre les violences sexuelles en zone de guerre. Il recevra le prix Nobel de la Paix 2018 pour son action au service des femmes victimes de violences sexuelles. Une amitié profonde l'unit à la Grande-Duchesse qui avait déjà abordé le sujet en 2014, à Londres. Elle donne la parole aux victimes qu'elle rencontre lors de l'exposition « Hidden Voices » à Genève. Elle y ajoute la campagne « NOT A TARGET » pour protéger les services de secours et les hôpitaux dans les zones de conflits.

21. **Le 6 novembre 2017**, le Grand-Duc participe à sa première conférence des Nations - Unies sur le climat, la COP 23, à Bonn. Le grand rendez-vous mondial de l'environnement enfonce chaque année le clou de la sensibilisation et de l'appel à l'action. Le Grand-Duc, très engagé pour la planète, est un ami personnel de Bertrand Piccard : ils partagent sur le sujet le même optimisme pragmatique.

22. **Le 20 juillet 2018** est votée la loi sur la promotion de la langue luxembourgeoise. Le luxembourgeois, le français et l'allemand, mais aussi l'anglais, se côtoient dans la vie publique et au quotidien. Redonner une importance particulière au luxembourgeois, c'est mettre en place un facteur de cohésion et d'intégration et affirmer une identité culturelle.

23. **Le 30 octobre 2018**, la Grande-Duchesse effectue un voyage humanitaire au Liban (UNICEF et CICR) où elle visite le camp de réfugiés près de Bar Elias.

24. **Les 26 et 27 mars 2019** se tient à Luxembourg le premier forum « Stand Speak Rise Up », organisé par la Grande-Duchesse en présence de trois Prix Nobel de la Paix à Luxembourg et de nombreuses victimes de violences sexuelles à travers le monde. La Grande-Duchesse prolonge l'action du forum en créant l'association « SSRU ». Le 12 septembre 2019, elle est déclarée « *Championne ONU de la lutte contre les violences sexuelles liées aux conflits* », prix remis par Mme Pramilla Pratten, représentante spéciale de l'ONU chargée de la question des violences sexuelles en zones de conflits.

25. **Le 23 avril 2019**, le Luxembourg est en deuil : le Grand-Duc Jean est décédé à l'âge de 98 ans. Il avait cédé le pouvoir à son fils Henri en octobre 2000. Son épouse, la Grande-Duchesse Joséphine Charlotte, était décédée le 10 janvier 2005. Le Gouvernement proclame 12 jours de deuil national.



26. Le 29 février 2020, premier cas de COVID à Luxembourg. Le 13 mars 2020, le Gouvernement décrète l'état de crise. Il restera en vigueur jusqu'au 24 juin. En octobre, la pandémie connaît sa deuxième vague. Le Grand-Duc s'exprime en télévision le 27 octobre pour inciter, « par solidarité et respect », la population à se conformer aux règles. « *Nous le devons non seulement à nos semblables, mais aussi aux infirmier(e)s, aux médecins, aux aide-soignant(e)s et à tout le personnel des hôpitaux.* » (Discours télévisé). Le Covid fera 1123 victimes au Grand-Duché.

27. 10 mai 2020. Un grand bonheur familial : la naissance du Prince Charles, fils du Prince Guillaume et de la Princesse Stéphanie. Son frère, le Prince François, naît le 27 mars 2023.

28. Le 9 octobre 2020, la Maison du Grand-Duc est instituée par arrêté grand-ducal. Cette nouvelle administration fournit au Grand-Duc le soutien administratif et logistique nécessaire à l'exercice de sa fonction de Chef de l'État. C'est la suite du rapport Waringo sur le fonctionnement et la gestion de la Cour.

29. Janvier 2022. Le Luxembourg accueille, à Esch, la capitale culturelle européenne 2022, sous le Haut Patronage de la Grande-Duchesse. Avec « Esch 2022 », la capitale culturelle est transfrontalière, proche des gens, participative et durable. Plus de 3500 activités y ont réuni plus de 500.000 visiteurs.

30. Le 24 février 2022, la Russie envahit l'Ukraine. Le 25, le Grand-Duc reçoit au Palais Margarítis Schinás, Vice-Président de la Commission européenne, Commissaire européen. L'entretien porte sur la situation en Ukraine et l'organisation de l'accueil des réfugiés ukrainiens dans les Pays de l'Union. Le Luxembourg est prêt. « *L'invasion russe de l'Ukraine ne se résume pas à une guerre d'agression brutale mais remet en cause tout ce que nous avons mis en place, depuis 1945, pour instaurer une coexistence paisible des nations : à savoir, la consécration du principe de résolution des conflits par le dialogue et non par la force. Les répercussions de cette guerre pèsent lourdement sur l'ensemble de notre monde.* » (Discours de Noël 2022).

31. Le 1er juillet 2023 entre en vigueur la nouvelle Constitution Luxembourgeoise, 175 ans après celle d'Ettelbruck. Le texte est le fruit d'un travail de longue haleine avec, pour ambition, d'adapter la Constitution aux évolutions actuelles et futures de notre société.



32. Le 18 septembre 2023, la Grande-Duchesse assiste à la Maison du Savoir sur le Campus UniLU de Belval, à la première rentrée académique de 60 étudiants « bachelor » en sciences infirmières. Un moment très attendu dans la formation du personnel soignant et dans la lutte contre la pénurie dans le secteur infirmier. La Grande-Duchesse a toujours soutenu la cause des « blouses blanches ».

33. Le 8 mars 2024, au Barreau de Paris, la Grande-Duchesse aborde un nouvel aspect dans la lutte contre le viol comme arme de guerre : elle participe à un Groupe de travail visant à la formation des juristes sur ce thème si spécifique : sur les violences sexuelles, la Justice aussi doit innover.

34. Le 27 mai 2024 : Le Grand-Duc rencontre, à Windsor, le Roi Charles avec lequel il partage la même passion pour l'environnement. La longue histoire d'amour entre le Royaume-Uni et le Luxembourg se prolonge. À Oxford, devant les étudiants, il présente le Grand-Duché. « I hope I could convince you that my country is an example of how a small nation can achieve great things through strategic economic planning, political stability, and cultural inclusivity. Its story is one of resilience, adaptability, and forward-thinking, making it a true European success story ».

35. Le 23 juin 2024, lors du discours de la Fête Nationale à la Philharmonie, le Grand-Duc profite d'un propos sur sa confiance en la jeunesse, pour glisser une phrase qui renverra tout le reste au second plan : « *C'est dans ce contexte que, avec la Grande-Duchesse, le Prince Guillaume et la Princesse Stéphanie, je veux vous communiquer que J'ai décidé de nommer le prince Guillaume Lieutenant-représentant au mois d'octobre.* » Le compte à rebours pour le changement de règne est lancé.

36. Le 26 juillet 2024, le Grand-Duc, membre du Comité Olympique International, est à Paris pour les Jeux Olympiques qu'il estimera « *les plus extraordinaires qu'il ait vus* ». Avec l'organisation en ville, dans des monuments historiques exceptionnels, Paris a réinventé les Jeux. Avec la Grande-Duchesse, il y revient pour les Paralympiques en septembre. Il est présent quand la Grande-Duchesse remet la médaille de bronze à Tom Habscheid. Le couple grand-ducal soutient tous les sportifs et tous les sports.



37. Le 25 septembre 2024, le Pape François est en visite d'une journée au Luxembourg, 50 ans après la venue de Jean-Paul II. Dans la délégation du Vatican se trouve Mgr Robert Francis Prevost, qui passe alors inaperçu. Le Pape François décède le 21 avril 2025. « *Le Pape François fut un homme de grande compassion, partageant les maux et les souffrances d'autrui. Se souciant en permanence des problèmes des personnes les plus défavorisées ainsi que des réfugiés, il fut dévoué aux plus vulnérables, tout en restant attentif aux espérances de la jeunesse* » écrit le Grand-Duc dans son message de condoléances. Son successeur, Léon XIV, est élu le 8 mai et installé le 18 mai 2025. Le Couple grand-ducal est présent à Rome.

38. Le 8 octobre 2024, le Grand-Duc Héritier est fait « Lieutenant-Représentant ». Le Grand-Duc signe l'acte au Palais puis le Prince Guillaume prête serment à la Chambre des Députés : « *Je jure d'observer la Constitution et les lois et de remplir fidèlement mes attributions constitutionnelles* ». C'est le coup d'envoi « officiel » du changement de règne. Le Grand-Duc ne cache à personne son soulagement.

39. Le 7 décembre 2024, le Grand-Duc et la Grande-Duchesse assistent à la réouverture officielle de la Cathédrale de Paris, un hommage aux pompiers, aux architectes, aux entreprises de génie civil et aux artisans qui ont restauré la Cathédrale, patrimoine mondial UNESCO, à l'identique dans un délai record. La Grande-Duchesse est la marraine du bourdon « Marie » de la cathédrale. Le bourdon a résisté au feu.

40. Le 30 mai 2025, le Grand-Duc est à la tête d'une importante délégation ministérielle et économique pour participer à la journée « du Luxembourg » à l'Exposition universelle d'Osaka. Il admire le pavillon luxembourgeois. « *In these challenging times, when the world is facing increasing tensions and uncertainty, events like Expo 2025 Osaka serve as a powerful reminder of the importance of international dialogue. [...] Luxembourg's pavilion is a brilliant example of what can be achieved when we work in harmony. It is the result of a remarkable co-operation between Japanese and Luxembourg companies.* »